

l'usage de plusieurs consonantes qui s'y rencontrent, ils font le possible pour en approcher, que si ils n'en peuvent venir à bout, ils cherchent en la place des mots vitez; dans le païs qu'ils puissent facilement prononcer, & qui ayent quelque rapport où à nos noms, ou à leur signification. Mais d'autant qu'il arrive quelquefois qu'il rencontrent assez mal à propos, la confirmation ou le changement des noms qu'ils ont donné pendant le voyage, se fait dans le païs. Mais c'est assez de ce fuit; venons à nos occupations ordinaires en ces contrées.

Depuis les quatre heures jusques aux huit du matin, le temps est employé aux Messes & autres deuotions particulieres. Sur les huit heures la porte de la Maïson [15] s'ouure aux Sauvages qui par le passé ne se fermoit plus jusques aux quatre heures du soir, tant pour se redimer de la vexation, que autrement on apprehendoit, les Sauvages ne semblant pas capables d'un refus d'entrer, au moins de iour, dans les cabanes qui sont dans leur païs, qui ne sont pour lors ordinairement fermées à personne, que pour prendre occasion de profiter de cette coutume, car autant de barbares qui vous viennent voir, ce sont autant de Maîtres & d'escoliers qui nous viennent trouver, & vous deliurent de la peine de les aller chercher. Maîtres, dis-ie, pour l'usage de la langue; Escoliers, pour les affaires de leur salut & du Christianisme.

Toutesfois l'importunité de ces Barbares faineants au dernier point, deuenant insupportable, & presque d'orefnauant inutile, depuis qu'on a trouué le secret de leur langue, on a pris vne honneste liberté de n'y plus admettre que ceux avec lesquels on espere pro-